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послабления, которые дали возмож-
ность легче пройти этот период.

Следует отметить правильную и сво-
евременную реакцию экономических 
властей, которая позволила сгладить 
риски ликвидности и рыночные ри-
ски. Плюс положительное влияние 
 оказали беспрецедентные меры господ-
держки наиболее пострадавших отрас-
лей, предприятий и граждан. Общая 
стоимость господдержки в период 
 ограничений — 4 трлн руб.

Банки и здесь не остались в стороне. 
МКБ выдавал кредиты для компаний 
из пострадавших отраслей, реализовы-
вал собственные программы поддерж-
ки заемщиков—физических лиц.

Можно сказать, что в целом банков-
ский бизнес довольно успешно преодо-
лел период ограничений. Тот же МКБ 
31 августа опубликовал отчетность 
МСФО за первое полугодие 2020 года. 
Прибыль банка за этот период состави-
ла 9,1 млрд руб., вчетверо больше, чем 
в первом полугодии 2019 года, а в кри-
зисном втором квартале МКБ нарастил 
прибыль в два раза.

Что касается объединения активов, 
то переход банка «Веста» и Руснарбанка 
под контроль МКБ был реализован 
в рамках стратегического партнерства 
концерна «Россиум» и ГК «Регион». В ре-
зультате МКБ получает экспертизу в на-
правлениях, которые раньше не разви-
вались в банке,— автокредитование 
и ипотека, углубленная работа с сегмен-
том малого, среднего бизнеса и самоза-
нятых. Сами банк «Веста» и Руснарбанк 
продолжают работать как самостоятель-
ные кредитные организации — каждая 
в своей нише. Поменялась только 
структура владения. Мы изучаем зоны 
повышения эффективности действую-
щего бизнеса, чтобы обеспечить синер-
гию продуктового предложения МКБ 
как флагманского банка.

— Довольно много вопро-
сов вызывает структура 
собственности МКБ, кото-
рая выглядит весьма 

 запутанной. Зачем нужна 
столь сложная схема 
и  какова доля владения 
ГК « Регион» в банке?

— Многие действия, которые вы види-
те сегодня и о которых спрашиваете, яв-
ляются практическими шагами по реа-
лизации соглашения о партнерстве. 
Мы с ключевым бенефициаром кон-
церна «Россиум» Романом Авдеевым 
подписали его еще летом 2019 года. 
Главной целью мы тогда видели, и наше 
видение не менялось в кризис, дости-
жение максимальной продуктовой си-
нергии активов. Технически это непро-
стые сделки, но осуществляются они 
прозрачно с полным раскрытием обяза-
тельной в таких случаях информации.

Ключевым акционером МКБ остается 
концерн «Россиум» с долей 56%. Общая 
доля «Региона» в концерне составляет 
примерно 30%. Все это можно увидеть 
в открытых источниках.

А что касается заявленного нами 
принципа синергии объединяемых ак-
тивов, то могу привести еще один при-
мер, который будет окончательно реа-
лизован технически в самое ближай-
шее время. Уже начался процесс пере-
хода управляющих компаний из пери-
метра ГК «Регион» в периметр МКБ. Это 
позволит придать дальнейший им-
пульс развитию направления частных 
инвестиций. На наш взгляд, сегодня это 
одно из наиболее интересных и пер-
спективных направлений финансового 
рынка. По данным Московской биржи, 
в августе 2020 года частные клиенты от-
крыли более 515 тыс. новых брокер-
ских счетов. Сейчас на бирже зареги-
стрировано уже 6,2 млн частных инве-
сторов, на 2,4 млн больше, чем в январе 
2020 года. Хотя бы одну сделку в тече-
ние августа совершили почти 1 млн 
частных инвесторов. Для нашей стра-
ны это очень значимые цифры. Доля их 
операций в общем объеме торгов при-
ближается к 50%, а годом ранее этот по-
казатель был на уровне трети. Такой ди-
намики наш рынок не видел никогда.

Растущая аудитория заинтересована 
в простых и удобных банковских и бро-
керских продуктах для инвестирова-
ния. Сделка, о которой я сказал, позво-
лит МКБ расширить спектр инвестици-
онных услуг. Банк создаст новый инве-
стиционный продукт для массовых ин-
весторов, предполагающий как про-
стые решения для начинающих, так 
и возможности для профессионального 
инвестирования.

— Сейчас много говорят 
о смещении интереса 
граждан в размещении 
средств. Спрос переходит 
с банковского рынка 
на фондовый. Отмечаете 
ли вы этот тренд и в чем 
именно он выражается? 
Каковы причины?

— Группа уже несколько лет активно 
занимается развитием розничного сег-
мента — продуктовой линейкой, тех-
нологиями и продажами. Благодаря 
этому мы являемся одними из лидеров 
по приросту клиентской базы на инди-
видуальных инвестиционных счетах. 
В течение всего 2020 года у нас растет 
число новых счетов и сохраняется 
устойчивый приток средств на уже 
действующие. Вообще, причин возрос-
шего интереса физических лиц розни-
цы к ценным бумагам и новым инве-
стиционным стратегиям несколько.

Главной и, я бы сказал, фундамен-
тальной является создание «правиль-
ных» и понятных правил игры для ком-
фортной работы на этом рынке. ИИС 
оказался очень эффективным, техноло-
гичным, поэтому исключительно удач-
ным инструментом. Открывать и по-
полнять их, как и брокерские счета, 
можно дистанционно.

И здесь, как это ни покажется стран-
ным, пандемия «пошла в плюс»: у мно-
гих клиентов, перешедших на удален-
ную работу, появилась возможность 
тщательнее следить за рынками и ак-
тивнее проводить операции.

Весь прежний кризисный опыт сво-
дился к тому, что ставки по депозитам 
в неспокойные времена всегда росли. 
Сейчас мы видим обратный процесс: 
cначала ставки практически не росли, 
а потом стали снижаться.

Полагаю, что в ближайшие годы 
 вышеперечисленные факторы про-
должат стимулировать инвестицион-
ную активность наших сограждан. 
Свою задачу мы видим в создании 
и постоянном совершенствовании 
технологических платформ для этого. 
Сочетание новых технологий и стиму-
лирующих мер способно дать очень 
значимый результат.

— Как руководитель круп-
ной финансовой группы, 
что бы вы посоветовали 
тем, кто в это время хочет 
сохранить и приумно-

жить свои сбережения 
без особого риска?

— Каждый должен определить для 
 себя допустимые уровни риска и, что 
 даже важнее, свои инвестиционные 
предпочтения и возможности. Попро-
бую объяснить на примере долгового 
рынка.

Если есть время и желание активно 
управлять своим портфелем, можно 
приобрести облигации федерального 
займа. Практически все они обладают 
высокой ликвидностью, что позволяет 
получать дополнительный доход за 
счет активных торговых операций.

Для тех, кто предпочитает держать 
бумаги для погашения, идеально по-
дойдут корпоративные облигации 
крупнейших российских компаний. 
Купонный доход по ним заметно выше, 
чем по ОФЗ, а уровень риска не сильно 
отличается от суверенного.

Ну и от депозитов полностью отказы-
ваться не стоит. Эти застрахованные на-
копления являются базисом для любой 
стратегии. Также стоить обратить вни-
мание на инвестиции в качественные 
объекты недвижимости.

— С инвестициями мы ра-
зобрались. Если говорить 
о заимствованиях, сейчас 
актуальное время для это-
го? На что стоит занимать 
и как правильно оценить 
свои силы?

— Каждый потенциальный эмитент дол-
жен прежде всего определиться с целя-
ми заимствований. Привлекая внешнее 
финансирование, компании, как прави-
ло, пополняют оборотный капитал, ре-
финансируют существующую задолжен-
ность или осуществляют инвестицион-
ные проекты. В условиях рецессии пре-
валируют первые две цели. Но по мере 
восстановления экономической актив-
ности спрос на ресурсы для развития 
бизнеса будет восстанавливаться.

Вообще, кризис накладывает свой от-
печаток не только на долговой рынок, 
но и на подходы к заимствованиям 
в целом.

В условиях достаточно низкой ставки 
бизнес, который получил развитие, 
в том числе из-за последствий карантин-
ных мер, может успешно кредитоваться. 
Те предприятия, которые просели из-за 
ограничительных мер, могут перестро-
ить свой бизнес и привести его в соот-
ветствие с новыми реалиями — напри-
мер, перевести продажи в онлайн, все-
рьез заняться цифровизацией — также 
благодаря кредитным возможностям.

Нынешняя финансовая ситуация 
 также позволяет рефинансировать свои 
кредиты по более низким ставкам, с ис-
пользованием рынка ценных бумаг.

Я остаюсь оптимистом и считаю, 
что тяжелая рыночная ситуация — 
это еще и время возможностей для 
тех, кто их ищет •
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 «МЫ СОХРАНИЛИ СПОСОБНОСТЬ  
НАХОДИТЬ НОВЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ПРОЕКТЫ»


